

LA EVOLUCIÓN RECIENTE DE LA POBLACIÓN MALLORQUINA Y SU ESTRUCTURA

Sebastián BURGUERA BURGUERA

POBLACION ABSOLUTA: DISTRIBUCION Y DENSIDADES.

La población en las islas Baleares, en el año 1981, era de 685.088 habitantes. La isla de Mallorca con 561.215 habitantes, representa el 81, 91% del total de la población de las islas; Menorca, con sus 58.727 habitantes representa el 8,57% de la población insular, e Ibiza y Formentera representan el 9,5% de la población de las islas Baleares, con 65.146 habitantes. Destaca la importancia de la isla de Mallorca, que es la que, realmente modula la población insular, y dentro de Mallorca, su capital, Palma, que representa el 44,43% sobre el total de la población de las islas.

La densidad media de las islas Baleares es de 136,63% Hab/Km², siendo la más elevada la de la isla de Mallorca con 154,78 Hab/Km², pu-

diéndose considerar como una de la áreas más densamente pobladas de España, mientras que las densidades de las demás islas son inferiores a la media insular; Menorca presenta la densidad más baja de las islas con 83,67% Hab/Km², siendo la de las Pitiusas de 104,51% Hab/Km², distinguiendo entre la isla de Ibiza con una densidad de 112,59 Hab/Km², y la de la isla de Formentera con una densidad de 51,27 Hab/Km².

Analizando la densidad de la isla de Mallorca (154,78 Hab/Km²) hay que hacer una observación importante, la densidad de la isla, exceptuando Palma, es de 75,14 hab-Km². La densidad de Palma es la más alta de la isla con 1.555,55 hab-Km², representando su extensión el 5,75% de la superficie de la isla. Observando las densidades de los distintos municipios, vemos que se producen fuertes contrastes en su

distribución y su cuantía. (V. gráfico I). En los municipios foráneos distinguimos las máximas densidades, superiores a 125 Hab/Km² en 9 municipios que representan el 15,6% de la población y el 14,62% de su superficie, localizándose a lo largo del eje Palma-Alcudia y en algunos municipios costeros, Calviá, Sóller, Santanyi, etc.

Densidades comprendidas entre 65 y 125 Hab/ Km² se encuentran en 14 municipios que concentran el 16,43% de la población de la isla en el 29,29 % de su superficie, situándose en torno a los municipios que configuran el eje viario Palma—Alcudia y en los municipios, principalmente de la costa de Levante, Manacor, Felanitx, Capdepera, Son Servera, etc.

Las densidades de 35 y 65 Hab/Km² se sitúan en 20 municipios, que representan el 12,24 de la población de Mallorca en el 38,72% de su superficie, situándose principalmente entre el Raiguer y el Levante. Es el tipo de densidad más frecuente.

Finalmente se encuentran densidades de menos de 35 Hab/Km² en 8 municipios que concentran el 1,46% de la población en 11,56% de la superficie, localizándose en la Serra de Tramuntana.

De especial interés es el proceso de urbanización de la población en la capital, Palma, que en 1981 concentraba el 54,24% de la población de la isla, mientras que en 1900 representaba solamente el 25,75%. Es muy importante el contraste que existe entre Palma y el resto de los municipios. El segundo municipio importante es Manacor, que sólo suponía el 4,30% del total de la isla. Calviá, el 3,92%, Inca el 3,69, LLucmajor el 2,62, Felanitx el 2,23, Pollensa el 2.06 y Sa Pobla el 1,28%. Estos municipios, siete en total (exceptuando Palma) sobrepasan los 10.000 habitantes y representan el 20,63% de la población (exceptuando Palma). También cabe señalar

que existen 29 municipios entre 10.000 y 2.000 habitantes que suponen el 22,62% de la población, y 15 municipios con una población inferior a los 2.000 habitantes, que representan el 2,49% de la población.

Por lo que respecta a Menorca, destacar que el 68,96% de la población está repartida entre Maó y Ciudadella. Su capital, Maó, con sus 22.926 habitantes representa el 39,03% de la población y Ciudadella el 29,93%. De los restantes municipios, sólo Alaior supera los 5.000 habitantes(5.706), y el resto de los municipios oscilan entre 2.000 y 4.000 habitantes.

La densidad de la isla es de 83,67 Hab/Km², superada sólo por Ciudadella, Maó y Es Castell. En el centro de la isla es donde se da la densidad más baja, siendo la de Es Mercadal la más pequeña con 18,26 Hab/Km².

En cuanto a Ibiza y Formentera. Ibiza cuenta con una población de 60.937 habitantes, de los cuales 25.489 pertenecen a la capital, representando el 41,82% de la población de la isla, con una tendencia a aumentar su hegemonía sobre el resto de los municipios. Los otros municipios tienen relativa importancia en relación a la capital, aunque cabe destacar a Sant Antoni y Santa Eulària debido al auge del turismo en estos últimos años.

La densidad de la isla es de 112,59 Hab/Km², siendo sólo superada por la de la capital. Las densidades de los otros municipios son menores a la media de la isla, destacando como las más bajas las de Sant Josep y Sant Joan B.

La isla de Formentera cuenta con una población de 4.209 habitantes, presentando una densidad de 51,27 Hab/Km², pudiéndose considerar como una densidad baja. (Ver tabla 1).

GRADO DE CONCENTRACION Y DISPERSION DE LA POBLACION.

Para completar el estudio de la

población, realizaremos un estudio sobre la distribución de la población, es decir, el grado de concentración y dispersión que presenta la población insular.

Debemos resaltar, ante todo, el elevado grado de concentración de la población en los grandes centros urbanos, principalmente en Mallorca y Menorca, mientras en la isla de Ibiza y Formentera tiene gran importancia el poblamiento disperso. (V. Gráfico II).

En la isla de Mallorca el porcentaje de la población que reside en núcleos compactos es de un 92,7%. Sin embargo, esta concentración varía de unos municipios a otros, oscilando entre un 99,4% de Maria y un 35,6% de Escorca.

Podemos establecer una división, distinguiendo 4 niveles según sea su grado de dispersión o de concentración. En primer lugar distinguiremos los municipios que presentan un grado de concentración superior al 90%, siendo un total de treinta municipios que representan el 76,99% de la población de la isla, localizándose principalmente en el área del Raiguer y el Pla.

En segundo lugar están los municipios que presentan un grado de concentración entre el 80 y el 90 %, siendo un total de 12 municipios que representan el 16,62% de la población, destacando en este grupo municipios importantes tanto desde el punto de vista turístico, como es el caso de Calviá, Capdepera, etc, como industrial, como es el caso de Felanitx, Manacor, etc.

En tercer lugar tenemos los municipios que presentan un grado de concentración entre el 50 y el 80%, con un total de 9 municipios representando el 6,34% de la población de la isla, localizándose principalmente en la Serra de Tramontana. o en zonas de regadío, como es el caso de Campos y Sóller.

En último lugar, tenemos un sólo municipio que presenta un grado de concentración inferior al 50%, se

trata del municipio de Escorca.

En la isla de Menorca el porcentaje de concentración es inferior al de la isla de Mallorca, aunque se mantiene a un nivel elevado, un 87,3% destacando la dispersión en el centro de la isla.

En cuanto a las islas de Ibiza y Formentera, hay que notar un fuerte contraste entre estas dos islas y las demás. La isla de Ibiza presenta un grado de concentración relativamente bajo, un 61,8%; esta media de la isla es superada por la capital de la isla, la única ciudad con funciones urbanas, y por el municipio de Sant Antoni, que adquiere importancia gracias al desarrollo turístico. En el resto de los municipios el grado de dispersión es superior al 70%, destacando Sant Joan B. con el 89,7%.

En Formentera, sólo el 23,5% de su población reside en compacto, existiendo una progresiva tendencia hacia el incremento de la proporción de la población dispersa, ligado esto a las instalaciones turísticas, ya que la población asentada en las urbanizaciones e instalaciones turísticas es considerada como población dispersa.

LA EVOLUCION RECIENTE DE LA POBLACION Y SU DISTRIBUCION.

Entre 1900 y 1981 la población de las islas Baleares ha pasado de 311.649 habitantes a 685.088, lo que supone un aumento de un 119,82%. Esta evolución de la población ha sido muy desigual, presentando dos fases de un incremento muy importante, en la década de 1930-40 debido a la fuerte inmigración debido a las consecuencias de la guerra civil, y en la década de 1960-70 debido al incremento económico motivado por el auge del turismo.

Haciendo un análisis de esta evolución por las islas, podemos decir que ha sido muy desigual, mientras Mallorca entre 1900-81 aumenta un 126,06 %, Menorca lo hace sola-

mente en un 56,28 % e Ibiza y Formentera presentan el incremento más elevado con un 152,36%. Así mismo hay que destacar variaciones notables en cada uno de los municipios de las islas. (V. Gráfico 3; Tabla II).

La evolución de la población de la isla de Mallorca, presenta una característica fundamental, el incremento de la población de la capital, Palma, pasando de representar el 25,75% de la población de la isla en 1900 a representar el 54,24% de la población en 1981 y el descenso del porcentaje de la población del resto de la isla, pasando del 74,24% a el 45,74% en el año 1981. Parece ser que este fenómeno seguirá un ritmo progresivo. En este período podemos decir que Palma casi quintuplica su población, mientras que el resto de la isla sólo aumenta un 39,31%. En la última década (70-81) en las Baleares se produce una bajada en el incremento relativo debido a la crisis de los años 73 y 79 (crisis del petróleo), que repercutirá en el turismo y que afectará a la demografía, notándose más allí donde se producen las mayores intensidades turísticas (Palma, Eivissa y Formentera).

Partiendo de los índices de crecimiento con base 1900 = 100, podemos deducir: (V. gráfico 4 y 5).

a) El 76,93% de la población de Mallorca, formada por 13 municipios, presenta un índice de crecimiento superior a 160. Son los municipios más importantes tanto desde el punto de vista industrial como turístico.

b) El 10,58% de la población se concentra en 10 municipios que presentan un índice de crecimiento comprendido entre 120 y 160.

c) El 3,11 % de la población comprendida entre 2 municipios que presentan un índice de crecimiento inferior a 120.

d) El resto de los municipios de la isla, un total de 27, que suponen el 9,35% de la población de la isla, presenta índices inferiores a 100.

Los incrementos más notables se localizan principalmente en la zona del Raiguer, Manacor, y parte del Sureste de la isla, mientras que los núcleos en decadencia se localizan preferentemente en la Serra de Tramontana y en el centro de la isla (Es Pla).

En el año 1930 se produce un incremento de la población, y conviene hacer un análisis de la situación de los municipios tomando como índice base 1930 = 100 y tenemos: (V. gráfico 6)

a) El 70,72% de la población incluida en 9 municipios presenta un índice superior a 150.

b) El 7,13% de la población comprendida en 5 municipios, presenta un índice comprendido entre 120 y 150.

c) Un 13,37% de la población comprendida en 12 municipios tiene un índice comprendido (de crecimiento) entre 100 y 120.

d) Un 8,78% de la población se encuentra en 26 municipios, que han disminuido su población respecto a 1930.

El área de crecimiento se localiza en el Raiguer, debido a la importancia del eje Palma-Alcudia, y en la zona de Manacor y Sur de la isla.

En el año 1960 se produce el auge del turismo en las islas que repercute en la distribución de la población y en el crecimiento de muchos municipios costeros que ven incrementada su población notablemente. Es por eso interesante hacer un estudio de la evolución de los municipios tomando como índice base 1960 = 100, y tenemos: (V. gráfico 7).

a) Un 62,18% de la población que vive en 6 municipios con un índice de crecimiento superior a 150.

b) Un 19,37% de la población comprendida en 13 municipios con un índice entre 120 y 150.

c) El 9,78% de la población incluida en 10 municipios tienen un índice entre 100 y 120.

d) El 8,67% de la población se

encuentra en 23 municipios, los cuáles han perdido población respecto a 1960.

El área de crecimiento se localiza en los municipios turísticos y en los dos polos del eje viario: Palma y Alcúdia, mientras que los núcleos en decadencia se localizan en el centro de la isla, ya que mucha gente ha emigrado hacia los municipios turísticos (y se produce un envejecimiento de la población del centro de la isla) en busca de mejoras económicas, etc., y en la zona de la Serra de Tramontana.

Si comparamos los tres índices podemos ver como hay una tendencia al aumento de población de los municipios turísticos e industriales de la isla (Calvià, Palma, Inca, Manacor, etc.), y un progresivo despoblamiento del centro de la isla y de la Serra de Tramontana.

Por lo que respecta a la isla de Menorca, la evolución de la población de la isla ha sido muy desigual, ya que después de aumentar un 11,9% en el primer decenio, la población se estabiliza hasta los años 60, a partir de los cuales inicia un crecimiento importante alcanzando su máxima en el año 70 con 10,69%, produciéndose a partir de esta fecha una bajada importante. En relación a 1900, el mayor índice de crecimiento corresponde a Ferreries, y Ciudadella, mientras Maó tiende a la estabilización y en el centro de la isla (Es Mercadal) disminuye su población absoluta.

En cuanto a las islas de Ibiza y Formentera, hay que decir que su población en relación a 1900 ha aumentado un 152,36%. Hasta el año 1920 el incremento había sido muy lento, sólo un 4,51%, pero en los dos decenios siguientes experimenta un crecimiento muy importante, de un 17% y un 18,2% respectivamente, para reducirse de nuevo e incluso llegar a tener signo negativo en el decenio 1950-60. A partir de 1965 se produce un incremento importante hasta la década de los 70, en que hasta el 75

se produce un ligero descenso, para llegar en el último quinquenio a tener un incremento de 22,99% debido, sobre todo, a la inmigración hacia estas islas motivada por la demanda de mano de obra debido al auge que ha adquirido el turismo.

Los mayores incrementos de población los encontramos en la capital que en el período considerado aumentó su población en un 302,86%, seguido de los municipios de Sant Antoni y Sta. Eulàlia.

La isla de Formentera, con sus 4.209 habitantes en 1981, ha aumentado un 86,40% su población respecto a 1900 que contaba con 2.258.

En esta breve síntesis de la evolución de las islas Baleares, hay que observar, en primer lugar que la evolución de la población Balear va guiada por la de Mallorca, y ésta, a su vez, por la de su capital, Palma.

La observación de los incrementos intercensales a nivel municipal en el decenio de 1970-81, tiene un interés importante para ver la distribución de la población. En Mallorca cabe destacar que 23 municipios que representan el 44,2% del total de los municipios de Mallorca, y el 12,19% de la población de la isla y el 30,86% de la superficie, han perdido población entre 1970 y 1981, localizándose en una franja de N. a S. desde Campanet y Selva hasta Campos y Felanitx, ininterrumpida por la línea de crecimiento positivo que se da en el eje viario de Palma-Alcúdia.

Entre los municipios que han experimentado un crecimiento positivo en este decenio podemos establecer tres niveles:

a) Los que tuvieron un incremento superior al 25%, lo constituyen 7 municipios que representan el 62,09% de la población de la isla y el 16,55% de la superficie, destacando por sus actividades turísticas, como es el caso de Calvià, Capdepera, etc.

b) Los municipios que tuvieron

un incremento comprendido entre el 10 y el 25% lo forman un total de 10 municipios que representan el 11,84% de la población y el 21,38% de la superficie. Estos municipios se localizan principalmente en el eje viario Palma-Alcudia, y en algunos municipios turísticos del sureste de la isla, como Ses Salines y Santanyí.

c) Finalmente tenemos a 12 municipios que representan incrementos positivos inferiores al 10%, estos municipios representan el 13,86% de la población de la isla y el 31,19% de la superficie, localizándose en torno a las zonas de mayor crecimiento, que ejercen una fuerte atracción sobre ellos, o bien son municipios que han llegado a un máximo y crecen muy poco, es el caso de Manacor.

Por lo que respecta a la isla de Menorca, hay que decir que todos los municipios presentan un incremento positivo, destacando Es Castell y Ferreries, teniendo el índice de crecimiento más bajo Es Mercadal con 3,98%.

La isla de Ibiza presenta la misma característica que la de Menorca a excepción de Sant Joan B. que tiene un incremento negativo, todos los demás municipios presentan un elevado índice de crecimiento, destacando Ibiza y St. Eulària. La isla de Formentera presenta un índice de crecimiento muy elevado, de un 41,95%.

A nivel provincial, en las Baleares, se produce un incremento de un 22,71% lo que supone una disminución comparado con el decenio de 1960-70, esta disminución es debida a la crisis padecida por los efectos del petróleo, que se produce en el año 1973 en primer lugar y en segundo lugar en el año 1979.

EL BALANCE DEMOGRAFICO. LA IMPORTANCIA DE LAS MIGRACIONES.

El balance demográfico de las islas Baleares en estos últimos cin-

co quinquenios (1955-1981) nos muestran el aumento absoluto y relativo de la población insular.

En primer lugar cabe destacar el considerable aumento de la cifra absoluta de nacimientos y de su tasa en los cuatro primeros quinquenios, (55-75) disminuyendo ambas en el último quinquenio; por otra parte, las cifras absolutas de la mortalidad tienen un ligero aumento hasta el año 1975, produciéndose un descenso en el último quinquenio, como ocurre con la natalidad. En consecuencia el crecimiento natural en estos últimos cinco quinquenios ha sido positivo, yendo en aumento hasta el año 1975, disminuyendo en el último quinquenio. Esto indica que se produce un crecimiento de la población insular, pero este crecimiento natural sólo tuvo importancia en el primer quinquenio, ya que en los otros quinquenios, el crecimiento de la población insular se debe sobre todo a las inmigraciones producidas por una demanda de obra ocasionada por el auge del turismo en los años 60; pero estas inmigraciones que tienen un incremento espectacular en los primeros quinquenios, disminuyen, en cifras absolutas en el último quinquenio, debido a la crisis producida en el año 1973 por el incremento de los precios del petróleo, y posteriormente en el año 1979.

Un aspecto importante a tener en cuenta es el incremento de los nacimientos y de la tasa de natalidad que ha de ser considerado como una consecuencia de las inmigraciones, ya que principalmente es gente joven, en edad de procrear, la que viene hacia las islas y de los hijos de estos inmigrantes que han nacido en Mallorca.

Como vemos el factor más importante de crecimiento de las islas Baleares en estos últimos cinco quinquenios se debe a la importancia de la inmigración, pasando de representar un 22,93% en el quinquenio 55-60 a un 61,12% en el quinquenio 70-75, del crecimiento absoluto de la población insular, pasando a re-

presentar en el último quinquenio el 52,37%.

Haciendo un análisis por islas, hay que resaltar sobre todo la importancia de la isla de Mallorca, que es la que realmente determina la dinámica Balear. En la isla de Mallorca, cabe destacar en primer lugar el notable incremento de los nacimientos en los primeros quinquenios, produciéndose un descenso importante en el último quinquenio. En cuanto a la mortalidad, hay una estabilización de la misma, tendiendo su tasa a una disminución en los dos últimos quinquenios. En consecuencia, la isla de Mallorca tiene un crecimiento natural positivo, incrementándose en los primeros cuatro quinquenios, pero produciéndose un ligero descenso en el último, tanto en cifras absolutas como en su tasa media. Hemos de destacar que el hecho principal se localiza en la población de la capital, la cual determina la dinámica insular, ya que la población foránea presenta un ligero aumento y la mortalidad se mantiene estable disminuyendo en el último quinquenio, aunque sea una mortalidad elevada. Hemos de hacer notar un fenómeno importante por lo que respecta a los nacimientos, ya que muchas madres de la "part forana" van a dar a luz en la capital por la existencia de instalaciones sanitarias en la capital y estos nacimientos se contabilizan en Palma y no en el lugar de residencia de los padres.

Los saldos migratorios presentan un aumento espectacular en los cuatro primeros quinquenios, disminuyendo bruscamente en el último quinquenio. Mientras que en el quinquenio 1955-60 suponían el 39,7% del crecimiento absoluto, entre el 65-70, supone el 69,5%, entre el 70-75, 65,2% y en el último quinquenio también disminuye, representa un 46,9% del crecimiento absoluto. En este aspecto, también hay que destacar la importancia de Palma sobre el resto de la isla.

El factor más importante de la evolución de la población es la inmigración debida a la demanda de mano de obra con el auge del turismo. Hemos de observar que existe una estrecha relación entre demografía y turismo, ya que, cuando con el auge del turismo hay un incremento demográfico, en consecuencia cuando se produce una crisis, la del 73, el incremento demográfico es menor y tiene su principal incidencia en aquellas zonas donde se producen las mayores intensidades turísticas ya que en ellas aparecen los mayores incrementos demográficos y se nota mucho más el afecto de la crisis, este es el caso de Mallorca (Palma) y de Eivissa y Formentera).

En cuanto al balance demográfico de la isla de Menorca, hay que destacar un problema parecido al que ocurre en Mallorca por lo que respecta a los nacimientos, ya que debido a las reducidas distancias de la isla muchas madres van a dar a luz en la capital o Ciudadella.

La evolución del número de nacimientos ha experimentado un considerable aumento. De ello se desprende que Menorca posee el más elevado índice de natalidad de las islas desde el año 55 al 70, (pasando a corresponder en el decenio 70-80 a la isla de Eivissa y Formentera) aunque sigue siendo superior a Mallorca. En cuanto a la mortalidad, vemos como se produce un crecimiento natural positivo debido a un incremento importante de la natalidad y un descenso de la mortalidad, aunque se produce un descenso importante de tasa del crecimiento natural en el último quinquenio.

En las migraciones es donde se produce el giro más importante, ya que hasta hace pocos decenios, Menorca era una isla de emigrantes. Lo importante es el cambio de signo de las migraciones pasando de ser de signo negativo en el quinquenio 55-60 a ser de signo positivo en los demás quinquenios, produciéndose su auge en el quinquenio 65-70, que es

cuando se produce el crecimiento y la expansión del turismo, que se produce con retraso respecto a las islas, teniendo menor influencia en ella la crisis del año 73 ya que presenta unas intensidades turísticas inferiores a las otras islas y el proceso demográfico es menos afectado.

En cuanto al crecimiento absoluto de la isla, también hay que observar un cambio de signo, ya que en el primer quinquenio presenta un signo negativo, convirtiéndose en los otros quinquenios en un signo positivo; pero el hecho más importante de Menorca lo constituye el que, el crecimiento absoluto sea debido a la importancia del crecimiento natural y no de las migraciones, hecho que contrasta con las demás islas, en las cuales el crecimiento absoluto es debido a las migraciones.

En las islas de Eivissa y Formentera los nacimientos, como en el resto de las islas, han experimentado un crecimiento, exceptuando el último quinquenio. Su tasa de natalidad en el decenio 55-65 era la más baja de las islas, para pasar en los dos últimos quinquenios a ser la más alta. Por lo que respecta a su tasa de mortalidad, debemos observar que se produce un aumento de la misma en los tres primeros quinquenios, para en los dos últimos tener una bajada importante y ser, en el último quinquenio las islas con la menor tasa de mortalidad del archipiélago. El crecimiento en natural es positivo en todos los quinquenios, aumentando en cada uno de ellos hasta el año 75, en que sufre una caída.

En las migraciones ocurre un fenómeno parecido al de la isla de Menorca, en el primer quinquenio, 55-60, presenta un signo negativo, para en el siguiente quinquenio producirse un crecimiento muy fuerte seguido por el quinquenio siguiente. En el quinquenio 70-75, se produce un descenso muy importante, debido a la crisis sufrida por los países de los cuales las islas reciben los turistas. En el último quinquenio se ha

producido un crecimiento muy importante, el más fuerte de estos últimos cinco quinquenios.

El crecimiento absoluto presenta un cambio importante, ya que en el primer quinquenio presenta un signo negativo, para cambiar de signo en los otros quinquenios. El crecimiento de las Pitiusas se debe a la importancia adquirida por las migraciones, a excepción del primer quinquenio y del quinquenio 70-75, que es cuando se produce la crisis. En el quinquenio 65-70, las migraciones representan el 68,27% del crecimiento absoluto, en el 70-75, el 27,80% y en el último quinquenio el 72,14%, lo que es un porcentaje muy elevado.

ESTRUCTURA DE LA POBLACION EN LAS ISLAS BALEARES.

El estudio de la evolución de la población, así como de los factores que la determinan nos obligan a hacer un análisis de la población desde una nueva perspectiva. Todos los aspectos de la estructura de la población, desde la composición por orígenes, la composición por edad y sexo y por su actividad, etc., varían en función de la evolución y de sus factores determinantes, en este sentido destaca la importancia adquirida desde los años 60 del turismo, lo que supone un cambio fundamental en la estructura de la población de las islas Baleares.

COMPOSICION DE LA POBLACION POR ORIGENES.

Un primer dato a tener en cuenta es la importancia adquirida por las islas como zona de inmigración, principalmente importante a partir de la década de los 60, por el auge adquirido por el turismo, principalmente en Mallorca y más tarde en Ibiza y Formentera y en menor grado por Menorca.

La evolución de la composición de la población por orígenes en las Baleares desde 1930 hasta el año

1970 presenta una serie de características:(V. tabla III).

a) Disminución relativa de la población autóctona.

b) Incremento importante de los nacidos en la Península, principalmente en el quinquenio 65-70.

c) Incremento de los nacidos en el extranjero.

Haciendo un análisis por islas, (hasta el año 65) hay que destacar que cada isla presenta unas características diferentes. En cuanto a la isla de Mallorca, su composición de la población por orígenes presenta una serie de características:

a) Elevado porcentaje de la población (el 82,44%) es autóctona, ha nacido en Mallorca.

b) En segundo lugar destacan los nacidos en la península que representan el 14,5%, debido a la inmigración producida por la demanda del turismo:

c) En tercer lugar están los nacidos en el extranjero con un 0,81%.

d) En último lugar están los nacidos en las otras islas, que representan el porcentaje más bajo, el 1,25%.

Como vemos, la isla de Mallorca tiene una población autóctona importante, aunque, también hay que señalar que la población originaria de la Península representa un porcentaje bastante elevado.

Por lo que respecta a la población originaria de la Península debemos destacar:

a) La principal región es la de Andalucía-Murcia, con el 52,4%. Parece ser debido a que estas son zonas deprimidas y con dificultades económicas importantes, y parte de su población emigra hacia regiones más prósperas en busca de unas mejoras económicas, sociales, etc.

b) La segunda región importante es la de Cataluña-Valencia, con el 21,3%. Aunque estas zonas no son deprimidas, su principal causa de inmigración hacia las islas de parte de sus habitantes se deba a su proximidad a las mismas.

El resto, que constituye el 26,3% de los emigrantes provienen del centro-norte de la Península.

La isla de Menorca tiene como principal característica que el 89,54% de la población es originaria de la isla. Los nacidos en la Península suponen el 8,42% repartiéndose, como ocurre en Mallorca, entre Andalucía-Murcia y Cataluña-Valencia. Los nacidos en el extranjero representan el 1,50% de la población.

En Menorca, la población no autóctona tiene poca importancia al haber sido la isla menos influenciada por el turismo, y además el haberse producido su auge más tardíamente que en las otras islas, a partir de 1968, mientras que en Mallorca se produce en el año 59 y en Ibiza en el año 1965, principalmente. En cuanto a las islas de Ibiza y Formentera, hay que destacar que el 84,83% de su población es autóctona, mientras que los originarios de la Península suponen el 11,84% y los extranjeros el 1,58%. Los originarios de las demás islas sólo representan el 0,30% de la población.

Hay que decir que tiende a aumentar el porcentaje de los originarios de la Península al producirse un auge en el turismo, principalmente en el año 1965.

El auge turístico de la isla Formentera se produce entre el 66 y el 70, lo que supone un incremento de la inmigración hacia esta isla.

COMPOSICION DE LA POBLACION POR EDAD Y SEXO.

El desarrollo de la población depende de la fecundidad de dicha población y de su mortalidad, ambas están ligadas a la estructura de la población por grupos de edad.

La pirámide de población es uno de los gráficos más representativos de la estructura de la población ya que viene determinado, tanto por la natalidad y fecundidad, como por la mortalidad y por las migraciones.

Observando la evolución de las

pirámides de población de las islas Baleares podemos observar que se ha producido transformación, siendo su principal característica el proceso de envejecimiento de la población insular. Podemos observar el progresivo descenso de la proporción de jóvenes hasta el año 60, iniciándose, a partir del 65 una ligera recuperación, mientras que en el grupo de adultos experimenta fluctuaciones, producidas por las migraciones (año 1940), y también se produce un envejecimiento de la población, principalmente desde el año 60. (V. Gráficos 9, 10, 11, 12, 13).

La pirámide de 1900 presenta una base amplia, lo que indica una abundancia de gente joven y la importancia de la natalidad, aunque vemos como la natalidad sufre un descenso que se manifiesta a través de los años pero se hace más visible, en las pirámides del año 40, debido a la guerra civil. Un aspecto importante, a tener en cuenta, es el de la migraciones, ya que transforman notablemente a las pirámides de población, principalmente en estos últimos decenios como consecuencia de la inmigración producida.

Las pirámides de población de las Baleares, tanto del año 60 como del 70, presentan una forma maciza debido a la inmigración, ambas pirámides presentan una base amplia debido al incremento de la natalidad, producido, en parte, por ese incremento de la inmigración y presentan un vértice cada vez más achatado, más en el año 70 que en el 60, debido a un progresivo envejecimiento de la población. (V. gráfica 14, 15 y tabla IV, V y VI).

La pirámide del año 1970, presenta una base amplia, pero presenta un estrangulamiento importante entre los veinte y los cuarenta años, que responden a la disminución producida como consecuencia de la guerra civil, modificando principalmente el grupo de los varones. También podemos observar que en la parte inferior hay una ligera supremacía de los varones, mientras en la mitad

superior hay una supremacía de las hembras. Esto es debido a un mayor número de nacimientos de varones y una mortalidad más acusada por parte de los varones en edad avanzada.

ESTRUCTURA DE LA POBLACION SEGUN SU ACTIVIDAD.

La evolución de la población insular tiene un especial interés en lo que respecta a su evolución según su actividad, ya que ha sufrido una transformación estructural profunda desde el año 1920 hasta el 1979, debido a la importancia adquirida por el turismo.

De la observación de la tabla VII, podemos comprobar cómo a principios de siglo la dependencia de la agricultura de las islas era casi total, aunque iba perdiendo importancia lentamente, y en 1930, ya el sector secundario cobraba importancia.

Después de la guerra civil, la agricultura vuelve a cobrar importancia en detrimento de la industria. Todavía en los años 60, la población activa del sector primario era mayoritaria, pero a partir de esta fecha se produce un trasvase de población del sector primario al terciario, siendo superior al 50 por 100 a partir del año 77. Mientras en el sector secundario se estaba produciendo un cambio en favor de la construcción, ya que está muy ligada al turismo.

A nivel de islas, hemos de destacar que este proceso no se produce a la vez en las tres islas. En Mallorca, la transformación de la estructura económica se inicia a finales de los años cincuenta, hay que destacar que Mallorca ya tenía una tradición turística de principios de siglo. En la isla de Ibiza, cuya actividad económica era la agricultura, la incidencia del turismo se produce a mitad de la década de los sesenta, convirtiéndose el turismo, en poco tiempo, en la principal actividad de la isla. En cuanto a Menorca, su evolución ha sido diferen-

te al resto de las islas, ya que presentaba un importante sector primario basado en la ganadería y cierta importancia de la industria relacionada con los productos ganaderos. Todo ello y debido a una falta de infraestructura adecuada hizo que el

auge del turismo se produjera más tardíamente que en las otras islas, a finales de la década de los sesenta. La incidencia del sector terciario en la isla de Menorca en su estructura económica ha sido menor que en las demás islas.

BIBLIOGRAFIA

- BARCELO PONS, B.: Evolución reciente y estructura actual de la población de las Islas Baleares. C.S.I.C.- Madrid.- 1970.
- BARCELO PONS, B.: Aspectos geográficos de Mallorca.- C.I.T.E. Baleares.- Palma de Mallorca.- 1975.
- BARCELO PONS, B.: Demografía de las islas Baleares (1900-1970).- Palma de Mallorca.- 1976.
- BARCELO PONS, B.: "Evolución de la población en los municipios de Mallorca".- B.C.O.C.I.N. de Palma de Mallorca nº37.- Palma de Mallorca.- 1962.
- BARCELO PONS, B.: "Estructura de la población activa en las Baleares en 1965".- B.C.O.C.I.N. de Palma de Mallorca nº659-660.- Palma de Mallorca.- 1968.
- BARCELO PONS, B.: "Evolución del balance demográfico quinquenal de las isla Baleares (1970-1975)".- Mayurqa nº 18.- Palma de Mallorca.
- CONSELL GENERAL INTERINSULAR. CONSELLERIA D'ECONOMIA I HISENDA: El turismo en las Baleares.- Palma de Mallorca.- 1981.
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADISTICA: Censo de población de España 1970. Baleares. Madrid.- 1973.
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADISTICA: Nomenclator de Baleares.- 1981.

TABLA I**Distribución de las densidades de población en 1981 en Mallorca.**

Tipo (hab/Km2)	nº Municipios	Población		Extensión	
		nº hab.	%	Km	%
Palma	1	304.422	54,24	208,62	5,80
más de 125	9	87.574	15,60	530,08	14,62
de 65 a 125	14	92.250	16,43	1.061,98	29,29
de 35 a 65	20	68.744	12,24	1.405,74	38,72
menos de 35	8	8.235	1,48	419,13	11,56
Total	52	561.215	100,00	3.625,77	100,00

Distribución de las densidades de población en 1981 en Menorca.

Tipo (hab/Km2)	nº Municipios	Población		Extensión	
		nº hab.	%	Km	%
Más de 125	2	26.827	45,68	127,03	18,43
de 65 a 125	2	20.127	34,27	220,25	31,96
de 35 a 65	2	8.744	14,88	175,90	25,52
menos de 35	1	3.029	5,15	165,88	24,07
Total	7	58.527	100,00	689,06	100,00

Distribución de las densidades de población en 1981 en las Pitiusas

Tipo (hab/Km2)	nº Municipios	Población		Extensión	
		nº hab.	%	Km	%
Más de 125	1	25.489	39,12	10,98	1,69
de 65 a 125	2	25.429	39,03	278,66	42,89
de 35 a 65	2	10.945	16,80	241,03	37,10
menos de 35	1	3.283	5,03	118,92	18,30
Total	6	65.146	100,00	649,59	100,00

Fuente: Elaboración propia.

TABLA II

Evolución de la población en las Islas Baleares (1900-1981).

Año	Baleares	Mallorca	Menorca	Pitiusas	Palma	Mall-Palma
(Cifras absolutas).						
1900	311.649	248.259	37.576	25.814	63.937	184.322
1910	326.023	257.015	42.082	26.926	67.544	189.471
1920	338.849	269.763	42.147	26.984	77.418	192.345
1930	365.512	292.447	41.490	31.527	88.262	204.185
1940	407.497	327.119	43.025	37.353	114.405	212.714
1950	422.089	341.450	42.500	38.139	136.814	204.636
1960	443.302	363.202	42.927	37.173	159.084	204.118
1970	558.287	460.030	50.217	48.040	234.098	225.932
1981	685.088	561.215	58.727	65.146	304.422	256.793
Indices. Base 100=1900						
1900	100	100	100	100	100	100
1910	104	103	111	104	105	102
1920	109	108	112	104	121	104
1930	117	117	110	122	138	110
1940	131	131	114	144	178	115
1950	137	137	113	147	213	111
1960	142	146	114	144	248	110
1970	178	185	133	186	366	122
1981	220	226	156	252	476	139
Incrementos intercensales (%)						
1900	-	-	-	-	-	-
1910	4,6	3,5	11,9	4,3	5,6	2,7
1920	3,9	4,9	0,1	0,2	14,6	1,5
1930	7,8	8,4	- 1,5	17,0	14,0	6,1
1940	11,4	11,8	3,6	18,2	29,6	4,1
1950	3,5	4,3	- 1,2	2,1	19,5	- 3,7
1960	5,0	6,3	1,0	- 2,5	16,2	- 0,2
1970	25,9	26,6	16,9	29,2	47,1	10,6
1981	22,7	21,9	16,9	35,6	30,0	13,6

Fuente. Aspectos geográficos de Mallorca (B.Barceló) y elaboración propia.

TABLA III

Evolución de la composición de la población por orígenes en las Islas Baleares (%).

	1930	1940	1950	1965	1970
Nacidos en Baleares	95,50	93,92	91,06	84,60	78,44
Nacidos en la Península	3,47	6,53	7,94	13,70	19,38
Nacidos en el extranjero	1,03	0,18	1,00	1,70	2,16
Total	100,00	100,00	100,00	100,00	100,00

Orígenes de la Población en la Isla de Mallorca en 1965

Nacidos en:	Total	%
Mallorca	334.716	82,44
Menorca	2.243	0,55
Ibiza y Formentera	2.833	0,70
Península	58.866	14,50
Extranjero	7.349	1,81
Total	406.007	100,00

Orígenes de la población de la Isla de Menorca en 1965

Nacidos en	Total	%
Menorca	40.522	89,54
Mallorca	592	1,30
Ibiza y Formentera	90	0,20
Península	3.819	8,42
Extranjero	242	0,53
Total	45.365	100,00

Orígenes de la población de Ibiza y Formentera en 1965.

Nacidos en:	Total	%
Ibiza y Formentera	34.514	84,83
Mallorca	652	1,60
Menorca	60	0,15
Península	4.819	11,84
Extranjero	643	1,58
Total	40.688	100,00

Fuente: Evolución reciente y estructura actual de la población en las Islas Baleares (B. Barceló)

TABLA IV**Pirámide de población de las Islas Baleares. 1960.**

<u>Varones</u>		EDAD	<u>Hembras</u>	
<u>número</u>	<u>%</u>	(años)	<u>número</u>	<u>%</u>
16.578	3,772	0- 4	15.868	3,610
15.348	3,492	5- 9	14.611	3,324
16.346	3,719	10-14	15.059	3,426
15.556	3,539	15-19	14.701	3,345
17.163	3,905	20-24	14.030	3,192
16.022	3,645	25-29	16.882	3,841
15.841	3,604	30-34	16.755	3,812
15.456	3,517	35-39	16.467	3,747
14.297	3,253	40-44	15.527	3,533
14.575	3,375	45-49	15.499	3,515
13.517	3,075	50-54	15.092	3,434
11.438	2,602	55-59	13.664	3,109
10.139	2,307	60-64	11.773	2,678
7.628	1,735	65-69	10.132	2,305
6.022	1,370	70-74	8.238	1,884
3.713	0,844	75-79	5.540	1,260
<u>3.549</u>	<u>0,807</u>	80 y más	<u>6.444</u>	<u>1,465</u>
213.188			226.277	

Fuente: "Demografía de las Islas Baleares 1900-1970" (B.Barceló).

TABLA V**Pirámide de población de las Islas Baleares. 1970.**

<u>Varones</u>		EDAD	<u>Hembras</u>	
<u>número</u>	<u>%</u>	(años)	<u>número</u>	<u>%</u>
25.365	4,759	0- 4	23.405	4,391
22.675	4,254	5- 9	21.113	3,961
19.636	3,684	10-14	18.853	3,537
18.331	3,439	15-19	17.735	3,327
18.712	3,510	20-24	17.853	3,349
18.115	3,398	25-29	18.005	3,378
16.662	3,126	30-34	15.911	2,985
18.655	3,500	35-39	18.221	3,418
18.193	3,413	40-44	18.743	3,516
17.055	3,199	45-49	17.605	3,303
15.107	2,834	50-54	16.230	3,045
14.364	2,695	55-59	15.362	2,882
13.081	2,454	60-64	14.724	2,762
10.353	1,942	65-69	12.829	2,407
7.138	1,339	70-74	9.988	1,874
4.508	0,845	75-79	7.076	1,327
<u>4.084</u>	<u>0,784</u>	80 y más	<u>7.323</u>	<u>1,373</u>
261.994			270.976	

Fuente: "Demografía de las Islas Baleares 1900-1970" (B.Barceló)

TABLA VI.

Evolución de la composición de la población por grupos de edad en las Islas Baleares (%).

<u>Año</u>	<u>Menos de 20 años</u>	<u>de 20 a 60 años</u>	<u>más de 60 años</u>
1900	39,44	53,29	7,27
1910	36,23	56,21	7,56
1920	37,74	54,24	8,02
1930	32,25	59,17	8,58
1940	28,15	62,29	9,56
1960	28,24	55,10	16,66
1965	29,29	54,11	16,60
1970	31,36	51,55	17,09

Fuente: Evolución reciente y estructura actual de la población en las Islas Baleares (B.Barceló), y elaboración propia.

TABLA VII.

Evolución de la composición sectorial de la población activa de las Islas Baleares (1920-1979).

<u>Año</u>	<u>Sector I</u>	<u>Sector II</u>	<u>Sector III</u>
1920	55,7	26,2	18,1
1930	39,7	36,8	23,5
1940	52,4	23,4	24,2
1950	40,1	33,3	26,6
1955	40,2	30,2	29,6
1957	38,9	30,9	30,2
1960	37,8	32,6	29,6
1962	30,9	31,8	37,3
1964	27,1	32,0	40,9
1967	23,5	32,3	44,2
1969	23,1	32,2	44,7
1971	22,0	31,8	46,2
1973	19,0	32,9	48,1
1975	17,0	34,5	48,5
1977	16,3	32,6	51,1
1979	16,5	31,2	52,3

Fuente: I.N.E.